



### Caja de Ahorros y Monte de Piedad

Aprobados por el Gobierno

GRANDES FACILIDADES :: SOLIDA GARANTÍA :: RESERVA ABSOLUTA  
Horas de oficina: Días laborables, de 10 a 12 y de 6 a 8. Días festivos, de 11 a 12.

Círculo Católico de Obreros.—Concepción, 28, primer piso

### La Vasco-Navarra PAMPLONA

CAPITAL Y RESERVAS: PESETAS 4.052.345'05

Sinistros pagados desde su fundación. pesetas 5.079.978'16

Seguros. De accidentes del trabajo. Individuales.

De responsabilidad civil por los daños que á personas, animales y cosas ocasionen los automóviles, bicicletas, carros, coches, jinetes, etcétera, etcétera.

Representante en Burgos, don Juan L. MANRIQUE, Santa Clara, 7, 2.º. Teléfono, 181.

### DE MADRID

vendrá á Burgos todos los meses el ESPECIALISTA

EN ESTÓMAGO, INTESTINOS, HÍGADO — Y CIRUGÍA GENERAL —

Dr. Castilla y Aransay

teniendo su consulta en el HOTEL NORTE, el último día de cada mes.

Residencia: Hortaleza, 61, 1.º izquierda.—Madrid.

### ¿Queréis ahorrar dinero?

Comprad el chocolate en casa de JACINTO RICA

Esta fábrica elabora chocolates desde 0'75 á 2'75 pesetas, equivalentes á las de 1 peseta á 3 de las demás casas, de manera que comprando chocolate de 1'25 obtendréis la misma clase que comprándolo de 1'50 en cualquiera otra.

Grandes rebajas á los establecimientos y utilísimos regalos al público en general.

### Villalaín

MÉDICO DENTISTA

Consulta de 10 á 1 y de 4 á 6

Calle de Victoria, 28.

### Cuartilla política

El señor Dato, en la conferencia telefónica celebrada con el gobernador de Barcelona, ultimó los detalles del viaje que emprenderá mañana y al que el presidente del Consejo ha quitado toda finalidad política, por lo cual los diputados ministeriales que pensaban acompañarle, han desistido de hacerlo.

Solo estará hasta el lunes por la mañana en la Ciudad Condal, por no permitirle sus ocupaciones detenerse cuatro ó cinco días, como hubiera sido su deseo.

El conde de Romanones, si hemos de creer las informaciones medio oficiales que nos llegan de sus viajes, está haciendo con suerte esta excursión de estudio.

En Barcelona hizo algunas declaraciones sin interés político. Y un poco en consonancia con el ambiente que le rodeaba acerca de las zonas francas y depósitos comerciales considerando de gran utilidad los últimos; en cuanto á la zona industrial preconizada por muchos regionalistas dijo traería la muerte á muchos intereses industriales creados en Cataluña, si fuera posible darle realidad.

En Baleares se enterará de las necesidades de dichas islas y aunque algunos quieran dar cierta explicación á su viaje, el Conde asegura bajo su palabra que solo el deseo de documentarse sobre el terreno, es lo que le impulsa á estas excursiones que hace cuando está libre del poder, para así

Imposiciones desde una peseta, al 3 por 100 anual, pagándose los reintegros en el acto.

Empeños sobre alhajas, ropas y otros efectos al 6 por 100 anual. Préstamos gremiales sobre fianzas, hipotecas ó valores al 5 por 100 anual.

conocer todas las necesidades y palpitaciones de la opinión.

Menos mal que aquí todos nos conocemos; sino, con estos políticos á la moderna, cualquiera se exponía á llevar un chasco.

Ahora entra en turno don Melquiades, que, según dicen, piensa hablar claro en el viaje que para muy en breve proyecta á Granada. Veremos cómo expone su pensamiento; los amigos le piden con insistencia un discurso, en que con franqueza, pero acompañado de mucha prudencia, manifieste los ideales del reformismo, pues el estado de indecisión entre la monarquía y la república nada práctico les trae y además, porque aunque sin sentirlo, se va pasando el tiempo y si se descuida, llegará tarde, pues pasa de los cincuenta y... no en vano se hacen ciertos equilibrios.

Del discurso del señor Maura, continúa hablándose y muy apasionadamente.

Para mí no hay duda que don Antonio Maura se halla en uno de los trances críticos de su vida, de suerte que el próximo día 21 será una realidad para quienes lo tienen por una esperanza, ó un desengaño para los que confían que ha de salir armado de todas las armas, para reñir las batallas por el ideal ó la parte de él en estos momentos realizables.

No tengo duda respecto de eso, pero no me sucede lo mismo en cuanto á lo que hará el que fué jefe del partido conservador. Esta mañana he topado casualmente con uno de los equilibrados y talentados, exministros conservadores y habiéndole preguntado por el movimiento político, se ha limitado á contestarme:—Todo muerto hasta el 21. Pero después... después todo seguirá igual, porque el discurso de don Antonio será un manjar de flores para sus correligionarios, que han perorado estos últimos meses y á lo sumo un manojito de espinas para el Gobierno. Nada más.

En provincias, según me decía un caracterizado maurista, es grande el deseo manifestado por los diversos centros mauristas de hacer acto de presencia en el Real el día 21, en que se concretará en ideas el programa de la nueva agrupación.

Por cierto que los elementos de la izquierda voccean mucho y quieren hacer quede sin efecto esta especie de reintegración á la vida política de don Antonio Maura.

Esto indica que la política continúa aún estancada, pero que la savia comienza á circular.

Madrid-16-IV-1915.

### Ecos de la región castellana

#### Palenzuela.

Se ha celebrado en esta villa un solemne funeral por el alma de la virtuosa señora doña Emilia Ortiz, fallecida poco ha en Burgos. Presidieron el duelo sus hijos don Evilasio y don Mariano Yagüe, quienes recibieron grandes demostraciones de duelo, de las numerosas amistades con que cuentan en esta localidad.

—Se ha dado principio á la construcción de la carretera de Palenzuela á Cubillos de Cerrato.

Al cobrar los obreros la quincena, armaron un escándalo amenazando al contratista con la huelga porque les abonó el jornal de seis á siete reales por diez horas de trabajo.

Los obreros esperan que al hacer efectivo el cobro de la próxima quin-

cena no han de ser víctimas de lo que ellos creen ser un abuso por falta de trabajo y de pan.

—El director de Obras Públicas, don Abilio Calderón, ha comunicado en atento B. L. M. al alcalde de la localidad su próxima visita á esta villa, para estudiar y atender en el modo que le sea posible á las necesidades del vecindario.

Con tal motivo se le prepara un afectuoso recibimiento, acordando el Ayuntamiento dar á una calle el nombre de don Abilio Calderón.

—Nuestro virtuoso é incansable párroco, no se da punto de reposo por poner en acción el Sindicato Agrícola, que está llamado á remediar gran parte de las necesidades que pesan sobre esta villa. Con tal motivo y acompañado del presidente, secretario y tesorero, ha salido para Burgos á fin de negociar un crédito con el Monte de Piedad del Círculo Católico de Obreros.

—Las activas y piadosas Marías de Quintana del Puente, han llegado en viaje de propaganda de su conocida y altísima Institución.

Atentamente recibidas por las jóvenes de esta villa, acordaron con el párroco, organizar una solemne función religiosa en fecha no lejana, para inaugurar un nuevo Centro en este pueblo.

—Los campos se encuentran atravesados por efecto del frío reinante.

El Corresponsal.

### Información Militar

#### Destinos.

Destínase á la plantilla al Ministerio de la Guerra al teniente coronel de Caballería don Francisco Casas.

#### Profesorado.

Destínase de profesor al Colegio de Huérfanos de la Guerra al primer teniente de Infantería don Pompilio Martínez, y al Colegio de guardias jóvenes (sección de Infanta María Teresa), al capitán don Julio Sanhuesa.

#### Matrimonio.

Se concede real licencia para contraer matrimonio al oficial celador de fortificaciones de primera don Antonio Abentosa.

#### Reserva gratuita.

Se desestima ingreso en la escala de reserva retribuida, al segundo teniente de la reserva gratuita, don Luis Colmenar, dándose carácter general á esta disposición.

#### Oficial fallecido.

Se ha recibido en Guerra la noticia de haber fallecido en Alicante el primer teniente (escala de reserva) de Infantería don Rafael Lucas Soriano.

### Para las próximas fiestas

#### Ciclismo

El Club Ciclista Burgalés, en su deseo de aportar su modesto concurso á las próximas Fiestas de San Pedro y San Pablo, organiza en unión del Excelentísimo Ayuntamiento, un programa velocipédico digno del mayor elogio.

El programa no se halla ultimado, si bien podemos adelantar alguna de las bases y condiciones de las carreras en organización.

El día 30 de Junio, tendrá lugar un Gran Festival Ciclista en el delicioso paseo de la Isla, cuyo festival será amenizado por las bandas de música de los Regimientos de San Marcial y Lealtad, colocándose dos tribunas destinadas al Jurado, invitados, autoridades y prensa local y deportiva. El programa del festival, con muy pequeñas variaciones, será el siguiente:

1.º Desfile general de corredores. 2.º Carrera de cintas, concediéndose las donadas por distinguidas señoritas de la sociedad burgalesa. 3.º Carrera circuito (velocidad), siendo anexa á la anterior, adjudicándose premios ofrecidos por el Excmo. Ayuntamiento y Club organizador.

Ambas carreras serán locales.

4.º Carrera Regional, circuito á la

americana, concediéndose premios (de gran valor ó utilidad velocipédica) del Excmo. Ayuntamiento, los que se anunciarán oportunamente.

Será imprescindible tomar parte en esta prueba para correr en el tercer Campeonato Regional de Castilla la Vieja.

El día 1.º de Junio se celebrará la carrera para el Campeonato Regional de Castilla la Vieja Burgos-Lerma-Burgos; total, 74 kilómetros.

### DE INTERÉS LOCAL

#### PRO--TRANVIA

El asunto se ha tomado con la seriedad que merece. Sabemos, que varios burgaleses están decididos á solicitar la concesión, y como quienes así proceden bien merecen un aplauso, queremos tributárselo, y á ello va encaminado este artículo en sus primeras líneas, así como las restantes van dedicadas á los pesimistas.

Batimos palmas, y después de esto, seguimos refutando objeciones.

Burgos, tiene muy mala suerte, y todos los negocios que se implantan, dan mal resultado; así aseguran los que tienen por norma estar del lado del pesimismo, y de ellos vamos á ocuparnos, examinando siquiera sea muy brevemente algunos de los negocios que recordamos de estos últimos años.

La Azucarera: Este es el primer ejemplo que se nombra, y bastará recordar para que se compruebe la falta de exactitud de la cita, que no ha sido mal negocio por tratarse de Burgos, sino por una causa completamente independiente de ella, puesto que si se cerró la fábrica, fué por haberse constituido el trust, que dispuso el cierre de varias, y los accionistas de aquí corrieron el mismo riesgo que todos, así es que del resultado de tal negocio, no tiene Burgos culpa ninguna.

El Porvenir: Cosa análoga á lo dicho para la Azucarera, podemos decir tratando de esta empresa, pues la época de competencia que atravesaron las Compañías de luz, tampoco fué exclusiva de Burgos, y si al comenzar la explotación, no daba rendimientos este negocio, ello es que hoy día va muy bien, y la prueba está en que se paga dividendos hasta á las acciones ordinarias. Resulta por consiguiente, que tampoco este caso debe citarse para desanimar á Burgos.

La Compañía de Automóviles: Ha sido una pena, y es forzoso reconocer el mal éxito del proyecto, pero recordemos, que no fueron las circunstancias normales, las que se presentaron para el desarrollo del mismo, y en último término, un caso, no constituye regla.

El Banco de Burgos: Nunca como al referirnos á esta entidad, sería de más acertada aplicación aquello de no está mal, es decir, que este ha sido un negocio sano y lucrativo, lo cual demuestra que no es la mala suerte de Burgos quien decide el éxito, sino el que los negocios estén bien pensados, como ocurre en todos los sitios.

Y está bien pensado el proyecto de tranvía; creemos que sí, porque hemos comprobado que en Burgos hay distancias, digan lo que quieran los pesimistas, y el recorrido de esta línea tiene 5 kilómetros, que aunque no lo parezca, se apercibe cualquiera muy pronto de ellos, recorriendo la distancia que media desde el cuartel de Fernán González á la calle de Santander (1 kilómetro); desde esta al puente de Malatos (1 kilómetro); desde los mismos cuarteles á la plaza de Vega (1 kilómetro), y el resto en la parte que queda hasta la estación y Huelgas, y resultará muy agradable recorrer estas distancias en tranvía, pues si de agrado es en otras poblaciones, también, debe serlo en esta.

Pero, es que, aún añaden los opositores á esta idea; En Burgos no hay quien gaste dinero en tranvías. Siempre culpando á Burgos, como si la

altura, la pureza del aire ó otra causa climatológica, influyese en esta cuestión. Pues bien, los militares, los estudiantes, los propietarios, los hombres de negocios, los obreros, los forasteros, todos en fin piensan lo mismo en esta cuestión, estando en Burgos ó en Bilbao, en Madrid ó en Santander, mientras no se nos demuestre que en efecto del mismo modo que influye á favor de la salud poderosamente la sanidad del clima de Burgos, influye en contra en el bolsillo de los que en esta ciudad residen.

Nos consta que el trazado del tranvía pasa directamente ó muy proximalmente al menos, de los centros de más vida; los Bancos, el Correo, los cuarteles, Instituto, Normales, Delegación de Hacienda, Plaza Mayor, Plaza de Vega, Estación, &, verán en sus

inmediaciones los carriles, y esto debe ser y será razón del éxito del proyecto.

Y para dejar ya hoy al lector, nos despediremos haciendo referencia á algo que estimamos muy importante y que entresacamos de la carta del Ingeniero autor del estudio: 1.º Este señor, se compromete á ocuparse de los trabajos de organización y construcción gratuitamente, solo por el entusiasmo que la idea le produce, y 2.º también ofrece suscribirse por 5.000 pesetas. ¿No merece la pena pensar en la oferta? El que hace los estudios, ofrece su cooperación gratuita y además da dinero. Este caso, lo hemos visto muy pocas veces, y para que lo analicen todos, no queremos molestar más su atención y les dejamos con el buen sabor de tan generoso proceder. Hasta otro día.

### LA GUERRA DE LAS NACIONES

#### ¿UN TRANSPORTE INGLES HUNDIDO?

### LA GRAN BATALLA DE LOS CARPATOS HA TERMINADO

#### Los austriacos aseguran haber triunfado

A PROPOSITO DE LA GUERRA

### La medida del poderío alemán

Dos notas constituyen la actualidad para los que siguen atentamente el curso de la guerra y conocen la situación y potencia militar de cada uno de los Estados beligerantes; y son los recursos en municiones y armamento en Rusia y la crisis ministerial en Grecia.

Nadie sospechaba ni podía sospechar que Rusia pudiera continuar la guerra al cabo de siete meses, consumiendo una cantidad de municiones y armamento como la que supone el continuo batallar de sus innumerables ejércitos, que no han tenido descanso ni han dejado de consumir municiones y perder armamento desde que la guerra empezó, sin que los frios intensísimos del invierno en aquellas regiones hayan bastado á suspender un solo día los combates.

La extrañeza que tal abundancia de municiones y pertrechos produce á los conocedores de la organización rusa es natural, porque es sabido de todo el mundo que Rusia tiene una producción muy limitada en este ramo de la industria; y para explicarse el hecho de que no haya llegado aún el agotamiento de municiones, se ha pensado en la importación de ellas por el transiberiano, llevadas desde las costas occidentales de los Estados Unidos á los puertos asiáticos, lo cual unido á los elementos que puedan facilitar los japoneses y á la escasa producción rusa, deja ver claramente la causa de esta sorpresa que nos da el poderío moscovita; pero al mismo tiempo que explica la abundancia de los parques rusos, da la medida del poderío alemán.

Es este un exceso de fuerza contraria no previsto por los imperios de la Europa central, que nunca creyeron tener contra sí á las cinco naciones de mayor poderío militar del mundo después de ellos. Creyeron luchar solo contra Rusia, Francia é Inglaterra como principales factores y con Servia y Bélgica como secundarios y se han encontrado con que el Japón y los Estados Unidos ponen su industria militar al servicio de sus enemigos; no obstante Alemania y Austria hacen frente con gallardía, con lo que prueban que de contar solo con las fuerzas de los enemigos europeos, la guerra estaría ya á punto de terminar.

De la ayuda del Japón no puede dudarse porque es oficial, de la de los Estados Unidos de Norte América, hay una declaración del presidente

Wilson que delata la cooperación subrepticia y oculta, pero eficaz.

Los Estados Unidos no pretenden impedir que sus ciudadanos exporten armas y municiones allí donde sea posible, ha declarado aquel Gobierno, y como posible solo es á Rusia por el Pacífico y el transiberiano y á Francia por el Mediterráneo, á los enemigos de Alemania es á los que únicamente auxilia con sus armas y municiones.

No obstante lo que representa luchar contra Rusia, Francia, Bélgica y Servia auxiliadas por el Japón y los Estados Unidos de Norte América, los austroalemanes sostienen brillantemente el prestigio de sus armas y son los únicos que pueden apuntarse triunfos efectivos.

Uno de estos triunfos es la segunda nota de las que al comienzo hemos indicado; el apartamiento de Grecia, de la ayuda que había de prestar á los aliados, que se atribuye por estos á la diplomacia alemana, pero que yo digo que si Grecia no hubiese tenido el convencimiento de los triunfos de las armas austroalemanas, no hubiera dado el paso aventurado que dió; su situación es difícil, porque la hostilidad que se crea por parte de Francia é Inglaterra ha de serle mortal en caso del triunfo de ellas; también sabe que en una guerra, en que luchan millones de hombres, un ejército como el suyo no decide el triunfo, sino cuando este está ya inclinado de la parte á que haya de unirse, y cuando arrostra las iras de Inglaterra es porque sabe que el triunfo no se inclina de su lado.

TIROL

### Las operaciones en Francia Comunicado alemán

ROMA 16

En la región de Ostende y en Nieuport ha habido duelos de artillería.

Varios torpederos de los aliados han sido reducidos al silencio en poco tiempo.

En la linde Sur de Saint Eloy, después de haberlas destruído con minas, hemos ocupado dos casas.

Al Sur de Nuestra Señora de Loreto se reanudó la lucha desde anoche.

Entre el Mosa y el Mosela ha habido duelos de artillería.

Se ha confirmado que los franceses aumentan el empleo de bombas que producen gases pestilentes y proyectiles de Infantería explosivos.

La claridad de la atmósfera ha permitido mayor actividad á los aviadores.

Los de los aliados volaron arrojando bombas sobre los pueblos situados detrás de nuestro frente.

También han arrojado bombas sobre Friburgo matando é hiriendo habitantes, la mayor parte niños.

### El ataque aéreo

#### á Inglaterra

Mas detalles.— Un aeroplano sobre Kent.

LONDRES 17

A la una de la madrugada última dos zeppelines volaron sobre Maldou, evolucionando durante quince minutos y arrojando seis bombas. Quedaron destruidas ocho casas.

Un zeppelin pasó sobre Birchington arrojando dos bombas que causaron siete heridos.

Al mismo tiempo volaba sobre el condado de Essex otro zeppelin que arrojó muchas bombas.

—Nuevamente se produjo intranquilidad anoche, extremándose las precauciones contra la presencia probable de zeppelines.

Se elevaron escuadrillas de aeroplanos, practicando reconocimientos á favor de la luz de los proyectores.

—Un aeroplano alemán ha lanzado bombas sobre las ciudades de Sitingbourne y Faversham, en el condado de Kent.

Se ignoran por menores de este bombardeo y si ha habido desgracias personales.

### Las operaciones en Rusia

#### Comunicado alemán

ROMA 16

El Gran Cuartel General alemán dice que en el frente oriental no hay que señalar más que encuentros de segundo orden en Kalwaia, donde las tropas alemanas hicieron á los rusos 1.240 prisioneros y les cogieron siete ametralladoras.

#### Comunicado austriaco

ROMA 16

Los críticos militares califican la batalla, que ha terminado en los Cárpatos después de cuatro semanas de violenta lucha, de una de las más encarnizadas y sangrientas que se registran.

Dos millones de hombres se han disputado por ambas partes la victoria.

Los ferrocarriles de Galitzia han prestado buenos servicios para el transporte de las tropas austroalemanas.

Divisiones enteras fueron aniquiladas y reemplazadas inmediatamente por los rusos.

Oficiales rusos prisioneros declaran que el alto mando ruso les habían ordenado no perdonar sacrificio alguno en la ejecución de las órdenes que se les diesen.

En la Polonia rusa hemos rechazado un ataque de los rusos en Bloube al Este de Pietrokow.

Nuestra artillería hizo explotar un depósito de municiones de los rusos.

Estos fueron obligados á evacuar sus trincheras bajo la acción de nuestro fuego.

En los Cárpatos ha habido ataques aislados.

Hemos rechazado, como siempre, ataques de los rusos haciéndoles en uno 450 prisioneros y en otro 269.

### Acuerdo italo-austriaco?

ROMA 17

Se asegura que los Gobiernos italianos y austro-húngaro han llegado á un acuerdo cediendo Austria el Trentino á Italia mediante determinadas condiciones.

Esta información, que no tiene carácter oficial, debe ser acogida con la consiguiente reserva.

### Transporte inglés

#### á pique?

Lo hundió un submarino en Gibraltar.

MADRID 17

«El Correo Español» en su última edición de la noche, ha publicado una información sensacional en la que dice que se ha sabido en Madrid por conducto autorizado, que á la entrada del Estrecho de Gibraltar ha sido echado á pique por un submarino alemán, un transporte inglés que conducía tropas á los Dardanelos.

La noticia no se ha confirmado.

### La insurrección en la India

MILAN 16

Según noticias llegadas de la India, trece príncipes unidos con los afganistanes se han levantado en armas contra la soberanía británica.

### Puente destruido

PARIS 16

Un comunicado oficial facilitado á la prensa dice lo siguiente:

## INTERESNATE

# Ortopédico herniólogo en Burgos

El reputado ortopédico de Madrid, don Jerónimo Farré Gamell, director propietario del Gabinete ortopédico de Madrid, que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá consultas en VITORIA, los días 25 y 26 del actual mes de Abril, de once á una y de tres á seis, en el Hotel Pallarés, y en BURGOS, los días 27 y 28 en el Hotel Norte y Londres, á todos los que padeciendo de HERNIAS (QUEBRADURAS), ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas, como desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies, equinus, varus y valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pié plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la matriz, etc. etc, que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación. No admite el encargo de aparato alguno, sin la presentación personal del paciente.

Enviaremos gratis, á quien lo solicite, nuestra interesante obra de 200 páginas titulada *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento*.

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, número 37, principal.

«Ayer por la mañana un crucero inglés destruyó uno de los puentes de la vía férrea que une la red inferior de Siria á la ciudad de San Juan de Acre».

### Lucha en Durazzo

PARIS 16

La situación en Albania empeora. Los insurrectos siguen bombardeando Durazzo. El número de asaltantes es 6.000, mandados por oficiales austriacos y turcos. Una granada ha caído en la casa de Essad Pachá.

Los revolucionarios piden con insistencia que éste se marche.

Essad Pachá dispone de 1.500 hombres y espera refuerzos. Algunos navíos de guerra italianos acaban de llegar á Durazzo.

El objetivo de los insurrectos es apoderarse de Durazzo y atacar en seguida á Serbia y Montenegro.

## Crónica médica

### Un paralelo

Es un gran error—ó una gran desgracia—fabricar demasiado ácido úrico, cuyo exceso es, sino la causa, por lo menos el acompañamiento obligado y característico de una multitud de enfermedades y molestias, á empezar por la arenilla, la gota y el reumatismo bajo todas sus formas.

Es pues casi una cuestión de vida ó de muerte desembarazarse de este veneno. Desgraciadamente, el ácido úrico es prácticamente insoluble, puesto que para fundirlo le son precisas 15.000 veces su peso de agua fría y 1.800 veces su peso de agua caliente.

Pero, á Dios gracias, hay ciertas substancias que lo solubilizan, evitando así al enfermo las torturas de la cuestión del agua—torturas inútiles por otra parte, porque el enfermo muere seguramente ahogado, antes de haber bebido todo el líquido. Este es el caso del bórato de sosa, de la litina, del citrato de potasa, etc. En este sentido, la ventaja corresponde sin contradicción á la PIPERACINA MIDY, que, formando con el ácido úrico una sal soluble en 47 veces solamente su peso de agua—8 veces menos de la que se necesita para la litina, por ejemplo—disuelve el 92 por 100.

Como se ve, falta aún mucho para poder establecer un «verdadero paralelo».

DR. FR. PORTIER.

A tomar: 2 cucharadas de las de café por día.

De venta en todas las Farmacias.

## DE SOCIEDAD

### El abate Lugan.

Procedente de Miranda ha llegado el abate belga don Alfonso Lugan á quien tuvimos el gusto de saludar en esta redacción.

Según hemos oído, el citado abate, se propone dar una conferencia al estilo de las pronunciadas en la Filarmónica de Bilbao y otras poblaciones, si en nuestra ciudad encuentra local apropiado para ello.

La asistencia á estas conferencias será por invitación.

Sea bienvenido.

### De viaje.

—De Bilbao han llegado don Enrique Ocio y don Carlos Langa, amigos nuestros.

### Toma de posesión

Esta mañana á las once, y con el ceremonial de rúbrica, se ha posesionado de su cargo el nuevo Presidente de esta Audiencia provincial, don Santiago Neve, electo para igual cargo en las Palmas hasta ahora y ascendido á dicho destino desde el de Magistrado de la Audiencia de Pamplona, que desempeñó durante años.

El señor Neve, es una figura muy prestigiosa en la administración de Justicia por su excepcional competencia y su extraordinaria laboriosidad, así

como también por su acrisolada integridad.

Le felicitamos sinceramente, extendiendo nuestra felicitación á este Territorio, porque haya venido á servir á él un funcionario de tan relevantes condiciones.

### Nueva misa

Mañana, en la capilla del Seminario de San José, celebrará su primera misa, el nuevo presbítero don Manuel Alonso Sotomayor.

Le asistirán como padrinos, eclesiástico el M. I. Sr. D. Francisco García Mayo, canónigo penitenciario, y de honor don Baltasar Alonso Cobreros, teniente coronel retirado y doña Manuela Mejido García.

Ocupará la sagrada cátedra, don Francisco Bou Cucala, director del mencionado Colegio.

Agradecemos la invitación.

### Boda

Esta mañana á las once ha contraído matrimonio en el Hospital del Rey, el ilustrado maestro de primera enseñanza don Rodrigo Salvador Recio con la bella y simpática señorita Sabina Izquierdo.

Deseamos á los desposados luengos años de felicidad en su nuevo estado.

### Enfermos

Se encuentra enferma de cuidado la esposa del Juez de primera instancia de Castrogeriz, don Federico Baudín.

### Notas tristes

Después de larga y penosa enfermedad, ha fallecido en la madrugada de hoy, habiendo recibido los Santos Sacramentos, el oficial de la Tesorería de Hacienda, de esta provincia y estimado compañero nuestro, don Enrique Muñoz Carballo.

Su muerte ha sido muy sentida, no sólo por los funcionarios de Hacienda, en cuya dependencia se captó las simpatías de superiores y compañeros por su laboriosidad y amor al trabajo, sino también por cuantas personas le trataron por su afabilidad y bondadoso carácter.

Fué el señor Muñoz, taquígrafo del Ateneo de Madrid y profesor de dicha asignatura en importantes centros docentes de la Corte.

En Burgos fundó la Escuela municipal de taquigrafía, llevado de su afición por este difícil arte, cabiéndole la satisfacción de contar en su clase con cerca de trescientos alumnos de ambos sexos.

No obstante hallarse atacado de mal incurable, asistió con puntualidad á la clase, hasta que aquél le obligó á guardar cama.

En EL CASTELLANO compartió con nosotros las tareas periodísticas y su muerte nos ha causado honda pena.

A su entierro ha asistido numerosa concurrencia.

Reciba su inconsolable esposa doña Dolores Cortés y demás familia, nuestro sentido pésame.

## SECCIÓN RELIGIOSA

### SANTOS DE MAÑANA

Santos Apolonio, Eleuterio, y Andrés Hibernos.

El lunes: Santos Hermógenes y Vicente.

### CULTOS

Catedral.—Mañana festividad de las Santas Reliquias, se celebrará después de la procesión, una misa solemne y por la tarde á las tres y media, vísperas solemne, y á continuación sermón que predicará el doctor don Claudio Macarro, coadjutor de la parroquia de Santa Agueda.

Todas las reliquias han sido colocadas en el altar de la nave mayor, según tradicional costumbre.

Comien.—Tercer domingo de mes, función de la Semana Devota.

Por la mañana á las seis y siete y media, misa de comunión general con acompañamiento de órgano y motetes.

Por la tarde á las seis y media, rosario, motete, sermón, procesión y bendición con el Santísimo, terminándose todo con el himno triunfal á la Virgen.

Predicará el Rdo. P. J. Ramón de Santa Teresa.

San Lorenzo.—Septenario de San José.

Por la mañana, á las nueve y por la tarde á las siete.

Capuchinos.—Novena en honor de la Divina Pastora, á las cinco de la tarde.

Mañana misas de comunión general á las seis y cuarto, siete y ocho.

Capilla del Hospital de San Juan.

—Solemnes cultos que las Hijas de la Caridad de esta ciudad, dedican á su glorioso patriarca y fundador San Vicente de Paul.

Desde el día 19 al 27 de Abril, ambos inclusive, se rezará á las seis y media de la tarde el santo rosario, se hará la novena, terminándose estos cultos con los gozos al Santo.

San Gil.—Mañana domingo á las cuatro de la tarde Hora Circular y ejercicio del Santo Trisagio.

Misas á las seis y media, siete y media, ocho y media, nueve, á las nueve y media la parroquial, once y once y media.

## Noticias

Las Conferencias de señoras de San Vicente de Paul, celebrarán junta general el domingo 18, á las doce, en el salón de la Merced, y la comunión á las ocho en la capilla del Condestable (Catedral), invitando á las señoras de la población, por si gustan asistir á dicho acto.

Según han comunicado hoy al Gobierno civil, el alcalde de Cavia y la Guardia civil de Buniel, en término municipal de Cavia, y sitio titulado «Cuesta de Buniel», ha habido un gran desprendimiento de tierras, que presenta en su parte superior una abertura de 500 metros de longitud, por un desplazamiento de 15 metros en sentido vertical.

El terreno corrido parece haber ocupado unas dos hectáreas de tierras labrantías, y hay el temor de que las tierras desprendidas invadan el camino á Buniel y aún el río Arlanzón.

Las tierras movidas no parece hayan tomado aún su posición de equilibrio, pues se notaban tendencias á nuevos desprendimientos y ruidos extraños, aunque se cree no tenga el suceso relación alguna con fenómenos geológicos y si solo sea debido á corrimientos producidos por la humedad.

A las tres de esta tarde han salido para el lugar del suceso, el señor gobernador civil de la provincia, el ingeniero jefe de Obras públicas y el ingeniero de Caminos don Salustiano Felipe Pérez, en el automóvil del señor Conde, con objeto de reconocer el terreno y prevenir accidentes, que pudieran sobrevenir por falta de cuidado.

Ha sido nombrada maestra interina de Arenillas de Riopisuerga doña Leonor Villabizán Arroyo.

En la Casa de Socorro han sido curados:

María del Barco, de 51 años, dos heridas contusas en la mano derecha, por haberla mordido un perro.

Félix Tajadura, de 21, extracción de un cuerpo extraño del ojo derecho.

Gabriel Martínez, de 51, dos heridas contusas en la región dorsal y otra en la cara palmar de la mano derecha, por mordedura de un perro.

### Círculo Católico de Obreros

Veladas teatrales dedicadas á los socios activos el día 18 de Abril y el 2 de Mayo, y á los protectores el 25 de este mes, con arreglo al siguiente programa:

I. «El tío Juviot», boceto dramático, original de don Víctor Espiñós.

II. «Cantos Montañeses». — Llanos.—Por el Orfeón.

III. «Toros de puntas», zarzuela en un acto, letra de los señores Jackson Cortés y Jackson Veyán y música del maestro Hernández.

¡¡INTERESANTE!! Léase el primer anuncio de cuarta plana.

Cura el estómago «El Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos».

El Boletín del Círculo Católico de Obreros, dedica gran parte de su editorial á la bienhechora de dicho centro señorita Petronila Casado, (q. e. p. d.) y en la portada aparece un retrato de tan virtuosa dama.

### UN TIMO

Por el procedimiento del sobre, le fueron timadas ayer 1.700 pesetas á un individuo llamado Gaspar Meira Quiroga, natural de Herreras de Valcárcel (León).

Dos sujetos se le acercaron en la vía pública y trabando conversación, le propusieron ser depositario de siete mil duros, que habían recibido, exigiéndole cierta cantidad.

El incauto cayó en la red y entregó las 1.700 del *ala*, á cambio de un sobre con una *Correspondencia de España* muy debladita.

Llamamos la atención del señor alcalde, acerca del modo de proceder de un funcionario de la oficina establecida en la Guardia municipal, que por favorecer á determinada empresa quebranta el secreto policiaco y á la vez nos irroga graves perjuicios, que no estamos dispuestos á sufrir, sin la más viva protesta.

### LA FILARMÓNICA

El representante en España de la agencia Concert-Direction H. Daniel, de Berlín, ha comunicado recientemente á la Junta de aquella sociedad que, por estar enferma María Cervantes, que con Armida Senatia había de tocar en Burgos el lunes próximo, le era imposible á dicha artista tomar parte en este concierto.

En vista de tal imposibilidad, la Junta gestiona otro concierto, del cual cuando se tengan noticias definitivas se dará conocimiento.

Mañana domingo 18, tendrán junta los señores celadores del apostolado de la oración á las cinco de la tarde.

### OCASION

Por fin de temporada se liquidan todas las existencias de ropas para caballeros y niños en la sastrería de Hijos de Víctor Palacios (Sombrería 9).

Siempre novedades de pañería, admitiendo también género del cliente. Nuestras confecciones son innegables, y probarlas, es aceptar la economía y el buen gusto en el vestir.

Corte perfeccionadísimo

### Espárragos Trevijano

se prefieren á los frescos.

Esta tarde á la una, llegó á la Casa de Socorro, conducido en un carro, un anciano que aparentaba tener como unos setenta años.

Varios señores oficiales de Caballe-

ría ayudaron á transportarle á la sala de dicho establecimiento y colocado en la cama de operaciones, fué reconocido por el médico señor Fournier y practicante señor Polo, quienes calificaron de gravísimo su estado.

Intentaron entonces identificar la persona del enfermo, que no presentaba lesión exterior alguna, á cuyo efecto requirieron la presencia del individuo conductor del carro, pero este había desaparecido.

Sólo pudo averiguarse que procedía de Estepar.

Después de serle aplicadas varias inyecciones al referido anciano, fué llevado este en una camilla al Hospital provincial.

Del hecho se ha dado cuenta al gobernador civil, quien exigirá al alcalde y médico de dicha localidad las responsabilidades en que han incurrido, al disponer el traslado de un anciano, casi en estado agónico, en las condiciones que lo han verificado.

Ultimamente ha conseguido averiguar la policía, que el nombre del enfermo es Francisco Marín, de 71 años, natural de Villanueva de Odra.

El carretero que lo trajo á Burgos se llama Orencio Romo.

## NOTAS UTILES

### TRIBUNALES

Señalamientos para el día 19 de Abril.

### AUDIENCIA PROVINCIAL

Juicio por jurados precedente del juzgado de Lerma, seguido contra Emiliano Ibáñez, sobre incendio: ponente, señor Doral; defensor licenciado, Améaga Martínez; procurador, Fernández Mendi; Secretaría de Sala del Lic. Jalón y Gallo.

### BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 17.—Observaciones del Instituto provincial:

### Barómetro:

A las ocho de la mañana 690'7.

A las cuatro de la tarde 689'5.

### Temperaturas

Máxima á sol, 14'5.

Máxima á la sombra, 8'0.

Mínima á la sombra 0'0

### Dirección del viento:

A las ocho de la mañana, N. E.

A las cuatro de la tarde, N.

### Pluviómetro.

Día 16.—Lluvia en milímetros 0'2.

### MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

#### Nacimientos

Fructuoso Ojeda Hernandez, Antonio Benito Lerma.

#### Matrimonios

Don Luis Hernando Manrique con doña Natividad Martínez Saldaña, el lunes á las once, en San Lesmes.

#### Defunciones

Andrés López Hortigüela, de 18 meses, Fábrica de papel.

## SERVICIO DE EL CASTELLANO

# INFORMACION DE LA TARDE

### POR CONFERENCIAS TELEFONICAS

MADRID, 17—4 TARDE

### De la guerra europea

#### Juicios de «Le Temps»

París.—«Las operaciones han recobrado actividad en el Norte de Francia. A lo largo del camino de Albert á Bapaune, los franceses han hecho algunos progresos.

Entre Arrás y Bethune, los franceses han tomado á la bayoneta todo el espolón al Sur y al Este de Notre Dame de Lorette, llegando hasta por encima del pueblo de Ablain-Saint-Nazaire.

En el Argonne han progresado también al N. del camino de Vienne-Chateau.

Entre el Mosa y el Mosela, los alemanes hicieron serios esfuerzos para reconquistar el terreno perdido; en todas partes fueron rechazados.

En el frente ruso reina calma, excepto en los Cárpatos, donde se hallan casi todas las tropas de los dos bandos, y donde desde el valle de Udava hasta el del Strj se libra una gran batalla.

Los rusos tratan de rechazar al enemigo hacia el Sur y el Este de Hungría, mientras que los austro-alemanes intentan rechazar al adversario hacia Cracovia.

Esta maniobra proporcionará un gran éxito al que resulte vencedor; pero es muy peligrosa, y aquel que quede derrotado puede sufrir una verdadera catástrofe.

Las negociaciones austro-italianas no dejan ya esperanza alguna al príncipe von Bülow. La entrada en guerra de Italia producirá naturalmente el efecto de determinar á Rumania á un acto decisivo.

### El último comunicado

París.—El parte oficial de esta noche dice lo siguiente:

«En Notre Dame de Lorette, los alemanes iniciaron tres contraataques, los que precedieron violentos bombardeos; pero fueron rechazados las tres veces.

También fracasó otro intento de contraataque en Eparges la pasada noche.

Durante un duelo de artillería en el bosque de Mortmare hemos reducido al silencio tres baterías y hemos volado un depósito de municiones de los alemanes.

### La guerra en el aire

#### Los aeroplanos en acción

París.—El teniente aviador Garros consiguió, después de una tenaz persecución, derribar á un taube entre Ipre y Armentières.

Un parte oficial de esta noche dice: «Los aviadores franceses arrojaron 10 bombas sobre los talleres del ferrocarril, en la estación de Leopoldsche, al Este de Hungría, actualmente utilizados para la fabricación de granadas.

De 10 bombas lanzadas sobre las fábricas de pólvora de Rothweil, seis produjeron una gran llama roja, que

sala  
cabo  
eco-  
nier  
ca.  
r la  
sen-  
cuyo  
l in-  
cate  
edia  
arias  
fue  
ospi-  
a al  
al-  
las  
urri-  
an-  
las  
ver-  
en-  
fos,  
rgos  
S  
de  
del  
ntra  
po-  
cia-  
dor,  
Sala  
O  
nsti-  
02.  
CO  
to-  
con  
e, el  
18  
DE  
anas  
rio-  
erra  
e el  
un  
no-  
los  
ques,  
om-  
las  
o de  
sada  
en el  
cido  
vo-  
e los  
arro-  
erse-  
lpre-  
dice:  
aron  
erro-  
sche,  
uti-  
adas.  
e las  
seis  
que

se elevó cubierta por una espesa capa de humo. Los aparatos fueron alcanzados por trépanos de proyectiles, pero los aviadores regresaron sanos y salvos. Cuarenta granadas fueron lanzadas sobre la central eléctrica de Maisieres-Metz, a 15 kilómetros al Norte del Metz. Esta fábrica proporcionaba fuerza motriz y luz a la ciudad y a los fuertes de Metz. Una espesa capa de humo se elevó del edificio central. A la vuelta nuestros aviadores encontraron a tres aeroplanos alemanes a los cuales dieron caza, obligándoles a aterrizar. A pesar del violento cañoneo de los fuertes de Metz, no sufrieron ningún accidente. Londres.—Además del taube que voló esta tarde sobre Sheconess y que sin arrojar bombas buyó rápido hacia el mar, para escapar al violento fuego de cañón que contra él se hacía, otro aeroplano alemán evolucionó también esta tarde sobre Sittlinghourne. Procedía de Deal el avión que anteriormente había pasado por Faversham, donde lanzó un par de bombas, que no causaron daños. Al llegar a Sittlinghourne se elevó el aparato a gran altura, para descender luego y arrojar un proyectil, que cayó en las inmediaciones de la ciudad y tampoco produjo daño alguno. Con el mismo resultado negativo lanzó más tarde otra bomba al volar de nuevo sobre la población y esta vez a una altura de 200 metros. Se alejó en igual dirección a la que había aparecido. Londres.—Parece ser que el «raid» de los zeppelins sobre la costa Nordeste de Inglaterra ha sido un completo fracaso. No hubo víctimas y los daños causados fueron insignificantes. No se duda que los aeronautas confundieron el río Blyth con el Tyne. Al descubrirse el zeppelin, este volaba como un gran pajaraco sobre la ciudad de Blyth, describiendo círculos, desapareciendo después hacia el Noroeste. Inmediatamente después de darse el aviso, se apagaron todas las luces de la ciudad. La policía dice que los habitantes se portaron muy bien, no demostrando pánico alguno. Otro zeppelin se averió cuando volaba sobre el distrito de Ipres, en Bélgica. Fué bombardeado con violencia, sufriendo averías de importancia. No obstante, logró llegar a Theist, pero más tarde cayó, destrozándose contra unos árboles cerca de Marzandé Deltre. **Acerca de un rumor.—La verdad de lo ocurrido.** Madrid.—Con estos títulos publica «La Correspondencia de España», de hoy, lo siguiente: Anoche circuló el rumor de que había sido torpedeado un transporte que conducía tropas inglesas. Lo que si es cierto es que el transporte en que viaja el Príncipe de Battenberg llegó, como nuestros lectores saben, con un día de retraso a Gibraltar, debiéndose ello a que, según manifestación del mismo Príncipe, el transporte tuvo que dar un gran rodeo a consecuencia de haberse visto perseguido durante bastante tiempo por un submarino alemán. **Las sufragistas inglesas** Londres.—Según noticias de Londres, desde el comienzo de la guerra hasta fin de Marzo se han puesto a disposición del Gobierno 33.000 mujeres. Seis mil de ellas trabajan en las manufacturas de armas; 4.000, en las fábricas de uniformes; 5.000 están empleadas en el comercio, y 2.000 en las labores agrícolas. **El bloqueo** Londres.—Un submarino alemán echó a pique al vapor holandés «Katyk», procedente de los Estados Unidos, con cargamento de trigo. **Un rumor grave** París.—Comunican de Nueva York que en los círculos oficiales de Washington circula persistente el rumor de que el ministro de Negocios Extranjeros dirigirá a Alemania el ruego de que llame al conde Bernstorff, agrégase que se dará a entender de un modo delicado al Gobierno alemán que si no accede en un breve plazo a aquella súplica, se dará al embajador sus pasaportes. **Los turcos en Persia** Roma.—Los turcos ocuparon Kasrichirine, cercaron la residencia del gobernador y avanzan en dirección a Karamanchah. Repléganse hacia Hamadan los pequeños destacamentos de tropas regulares persas acantonadas en Karamanchah y en Sennek. Karamanchah es una localidad situada a unos 150 kilómetros de la frontera turca y casi a igual distancia de Hamadan. Sennele se alza a cien kilómetros al Norte de Karamanchah y forman un triángulo con las dos ciudades mencionadas.

Madrid, 4'30  
**La lucha en el frente ruso**  
**Comunicado austriaco**  
Nordeich.—Viena. El Estado Mayor austriaco comunica: Al E. de Bokoko, rechazamos un ataque ruso. En la orilla del Nida inferior, el fuego de nuestra artillería hizo explotar un depósito de municiones, haciendo desocupar a los rusos varias posiciones atrincheradas que ocupaban. A raíz de esta desbandada los rusos tuvieron enormes bajas. En los Cárpatos ha habido combates aislados en el valle y bosques de de Stryj, perdiendo los rusos 260 prisioneros. El Gobierno austriaco participa que carecen de fundamento las noticias propaladas por la prensa extranjera de que Austria hará la paz separadamente con Rusia. **Comunicados rusos** Petrogrado.—(Oficial). En los Cárpatos los rusos tomaron a la bayoneta después de un breve combate, las alturas entre los pueblos Pooa y Zuella haciendo numerosos prisioneros; continúa el combate. Fueron rechazados los ataques alemanes en las regiones Rostoki y Stryj. A consecuencia del deshielo, la crecida de los ríos aumenta. En el mar Negro los torpederos rusos echaron a pique cuatro vapores y algunos veleros y cañonearon la batería de Somgouldak. **El ataque a los Dardanelos**  
**Otro acorazado averiado**  
Nordeich.—De Constantinopla comunican el siguiente parte oficial: El día 15 un acorazado enemigo bombardeó sin resultado desde la entrada, los fuertes del Estrecho. Los fuertes le lanzaron cuatro granadas que hicieron blanco en el acorazado averiándolo y produciendo un gran incendio a bordo. El acorazado se alejó inmediatamente en dirección a la isla de Tenedos. **Nota alemana.—Los bombardeos aéreos.** Nordeich.—Berlín. (Oficial). En la madrugada del 15 al 16, los aviadores alemanes han bombardeado con éxito las plazas fortificadas al SE. de la costa inglesa. Todos los aviadores volvieron indemnes de este «raid», a pesar del fuego nutrido que hicieron contra ellos los fuertes ingleses. Los aviadores ingleses han bombardeado el polvorín de Rothveil, manteniendo a dos particulares é hiriendo gravemente a un tercero. Los daños son de tan escasa importancia que la fábrica sigue produciendo pólvora. **Los alemanes en Bélgica** Dicen de Bruselas que el párroco de San Tirso, de la capital belga, predicó el último domingo un sermón diciendo a sus oyentes que deben de mantener latente el espíritu patriótico, y esperar confiados que el rey Alberto vuelva a entrar triunfalmente en la capital. A la ceremonia religiosa asistían muchos oficiales alemanes de uniforme. A pesar de esto las autoridades alemanas han tolerado estas y otras análogas manifestaciones así como la última carta del cardenal Mercier al arzobispo de París, por temor que de tomar represalias se exciten los ánimos dando lugar a lamentables sucesos. **El día en Madrid**  
**Manifestaciones de Dato**  
El señor Dato recibió numerosos telegramas de entidad de Barcelona, instándole a que permanezca en dicha capital, más tiempo del que ha anunciado. El jefe del Gobierno ha contestado que agradece tal deferencia, pero que le es imposible acceder a sus deseos. —Nos dijo el presidente, que había almorzado con los señores Burgos y cardenal Guisasaola. —El señor Sánchez Guerra, confirió extensamente por teléfono, con el gobernador de Barcelona señor Andriade. Nos manifestó el ministro de la Gobernación que le había visitado una comisión de profesores de billar interesando que sea derogado una Real orden relativa a este sport. El señor Sánchez Guerra, está dispuesto a mantenerla en todo su rigor. —El general Echagüe ha recibido un telegrama en que se participa que los Infantes don Carlos y doña Luisa, se han visto precisados a suspender

su salida para Melilla, a consecuencia del tempor «rainante». —En Palencia se celebraron funerales por el alma del rey don Francisco y su esposa doña Isabel. Presidió el acto el marqués de la Torre y asistieron los altos dignatarios de la corte. **El viaje de Romanones** Palma.—Ha regresado Romanones de su viaje a la Cartuja. Acompañaronle en ella el alcalde y el párroco, como también los concejales. La célebre escritora señora Coloma, esperábase en la celda que ocupó Jovellanos, desde cuyo lugar admiró el panorama que se divisa. Luego visitó otras celdas, deteniéndose ante la casa en que acostumbra a pasar los veranos el señor Maura. Marchó después a las fincas de Miramar, donde contempló sus ricas colecciones de antigüedades y sobre todo la valiosa colección de loza vidriada, que se considera como la mejor del mundo. En Deya se le hizo un entusiasta recibimiento. Hoy visitó la catedral y realizó otras excursiones a los pueblos inmediatos. **Por la paz** Ferrol.—Han llegado los delegados catalanes, que tomarán parte en el Congreso en favor de la paz. Se espera importantes representaciones de toda Europa. Madrid, 5'30 **En la Mesopotamia.—Los ingleses rechazan a los turcos.** Londres.—Oficial. Continúan con éxito las operaciones en la Mesopotamia. Los turcos han sido rechazados al NO. de Shayla. Atacamos también al bosque de Brjivich donde se hallaban los turcos atrincherados en número de 15.000. El enemigo fué expulsado de aquellas posiciones a costa de 700 bajas por nuestra parte. Los turcos después de tener grandes pérdidas se retiran con dirección a Nakhada. **Dice «Le Journal»** París.—A «Le Journal» le comunican desde Roma, que la flota austriaca había recibido dos zeppelins al principio de la guerra; uno de éstos hallándose maniobrando sobre el Adriático cayó, ahogándose su tripulación. **La pena de muerte** Versalles.—En el patio de la cárcel ha sido ahorcado el reo Andrés Martín, condenado por doble parricidio. **Desprendimiento de tierras** Pamplona.—A consecuencia de las últimas inundaciones, han ocurrido grandes desprendimientos de tierras en la línea del ferrocarril a Plazaola y en la carretera de Pamplona a San Sebastián. A consecuencia de estos desprendimientos han sido derribados más de cien postes del alumbrado. **Fiesta de la flor** Sevilla.—La fiesta de la flor ha resultado lucidísima. Toda la mañana, los estudiantes han recorrido las calles acompañando a las artistas de teatro y postulando para los tuberculosos. El paseo de las Delicias ofrecía brillante aspecto. La aristocracia sevillana se congregó en él. La cuestión fué grande. Los mayores donativos fueron dados por el marqués de Urcola y los toreros «Gallos» y «Galito». Llegaron para asistir a las ferias el Rajah de Kapurtala, su esposa la magnífica Anita Dorado y el príncipe Sing con su séquito. En el teatro Cervantes se ha estrenado con gran éxito la comedia romántica de los Quinteros «El Duque de El». La acción se desarrolla en Sevilla. Los Quinteros y Mendoza y la Guerrero salieron infinidad de veces a escena. **La revolución de Méjico** Veracruz.—El general Obregon comunica que ha obtenido una gran victoria en Zelaya en un combate con las tropas del general Villa. Tomó a este 6.000 prisioneros cogiéndole 40 cañones. El enemigo dejó en el campo de batalla 5.000 muertos. Washington.—El general Huerta ha declarado que jamás se mezcló en el asesinato de Madero.

Conoce el asesino pero no puede revelar su nombre. **Dice «L'Observatore»** Roma.—El «Observatore Romano» publica una nota acerca de las declaraciones hechas por el Papa al periodista Wiegand corresponsal de un diario yanqui. La nota dice que no se trata de una entrevista sino de una sencilla audiencia en la cual el Papa hablando con el intérprete expresó su deseo en pro de la paz añadiendo textualmente: Cuando las potencias neutrales, entre las cuales los Estados Unidos ocupan el primer lugar, juzguen llegada la hora propicia para desplegar su acción en favor de la paz, el Papa tendrá la dicha de poner su alta influencia moral al servicio de semejante causa, noble y santa. **Bolsa**  
Dia 16 Día 17  
MADRID  
Interior contado 71'90 71'65  
Id. fin de mes 00'00 00'00  
Fin próximo 00'00 71'75  
Amortizable 93'00 93'00  
Nuevo amortizable 87'25 88'00  
Banco de España 447'00 446'00  
Tabacos 263'00 000'00  
Banco Hipotecario 000'00 000'00  
Banco Hispanoamericano 00'00 00'00  
Obligaciones azucareras 00'00 00'00  
Azucareras preferentes 00'00 00'00  
Id. ordinarias 00'00 00'00  
Cambios sobre París 94'60 94'75  
Id. Londres 24'12 24'14  
Cédulas 92'25 92'00  
BARCELONA  
Interior fin próximo 00'00 00'00  
Norte 00'00 00'00  
Alicante 00'00 00'00  
PARIS  
Exterior 00'00 00'00  
Norte 000'00 000'00  
Alicante 000'00 000'00  
**Una señora** ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufren de: neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecución de voto. Diríjase únicamente por escrito a: doña Carmen C. P. García, Aribau 24, Barcelona. **IMPORTANTISIMO** Minas de carbón en el pueblo de Casarejos, provincia de Soria. Se vende carbón a boca mina a PESETA el quintal de cuatro arrobas y por toneladas de veintitrés quintales a VEINTIUNA pesetas. **HIJOS DE SALUSTIANO MARRODAN**  
— LOGROÑO —  
Hierros, fundición, máquina, vigas armadas, puentes, armaduras y demás construcciones metálicas, camas, jergones, cal hidráulica y cemento Portland, ferretería, clavazón y batería de cocina. Especialidad en prensas para uva y oliva PÍDANSE CATÁLOGOS **EXCELENTE VINO RIOJA CLARETE** SE VENDE AL POR MAYOR A PRECIOS REDUCIDOS - Salvador Pascual - Casaltarraina (Logroño) Se envían muestras a quien — lo solicite — **Nuevo servicio de carruajes** El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidara, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture. **Punto de aviso** Laino Calvo 16, teléfono núm. 24. Coches para viajes y paseos, a precios económicos. En la misma casa se venden 40 pares de ruedas usadas, muelles y ejes. **DE PALPITANTE ACTUALIDAD España, Gran Potencia** Por «C. Jrom», con prólogo de Mella. En la Administración de El Correo Español, Madrid, y en todas las librerías, a UNA PESETA.

**Mercado de cereales**  
BURGOS 17. La entrada ha sido de 900 fanegas. Trigo mocho a 14'50 pesetas fanega. Idem rojo a 14'50 pesetas fanega. Alaga a 16'12 pesetas fanega. Centeno a 10 pesetas fanega. Cebada a 7'25 pesetas fanega. Avena a 5'50 pesetas fanega. Yeros a 9'50 pesetas fanega. Lentejas a 20 pesetas fanega. Esparceta a 8 pesetas fanega. Títo a 8'50 ptas. fanega. Garbanzos a 35 pesetas. Alhovas a 8 pesetas fanega. Algarrobas a 8'75 ptas. fanega. Patatas a 1'60 pesetas arroba. Alubias a 28 fanega. Tendencia sostenida. VALLADOLID 16 Mercado de Canal.—La entrada ha sido nula. Mercado del Arco.—No ha habido entradas. Peñafiel 16.—La entrada en este mercado fué de 300 fanegas a 60 reales una. Los demás granos se cotizan como sigue: Centeno a 44. Cebada a 30. Yeros a 34. Avena a 20. Tendencia sostenida. Tiempo frío. Rioseco 16.—La entrada del mercado de hoy fué de 100 fanegas de trigo a 59 reales una. Tendencia firme. Arévalo 16.—La entrada en el mercado de hoy ha sido de 120 fanegas. Se cotizó el trigo a 60 reales fanega. Tendencia sostenida. Tiempo frío. Nava del Rey 16.—La entrada ha sido nula. Trigo a 59 reales fanega. Tendencia firme. Tiempo muy frío. **AUTOMOVILES**  
Marca BRASIER y Peugeot (BEBES) Los más acreditados, sólidos, elegantes y económicos en consumo. Grandes existencias en el Garage del representante exclusivo de esta provincia y otras, Guillermo del Paso, Mayor, pral. 244 al 254. PALENCIA Gran ocasión y surtido en coches de ocasión. Talleres mecánicos, surtido en accesorios, piezas de recambio, gomas, etcétera, etcétera. AUTOMOVILES DE ALQUILER, MOTOS Y BICICLETAS. Grandes existencias en coches BEBES Peugeot. Catálogos y presupuestos gratis, precios sin competencia. **BANCO DE BURGOS**  
FUNDADO EN 1900 CAPITAL Y RESERVAS: PESETAS 3.332.000 SERVICIO DE LA CAJA DE AHORROS Sucursales en Aranda, Castrogeriz, Erivesca, Lerma, Miranda, Pradoluengo, Salas de los Infantes, Villadiego y Villarcayo. IMPOSICIONES DESDE 5 HASTA 10.000 PTS. Los capitales impuestos en la Caja de Ahorros están garantizados por el Banco, y la retirada de los mismos se hace con la mayor facilidad pues los reintegros se efectúan en el acto de solicitarlos. Horas de operaciones en la Central, de 9 a 1 y de 3 a 6 los días laborables y de 10 a 12 los festivos. **FÁBRICA DE CHOCOLATES**  
— DE — **BALDOMERO QUINTANILLA** Habiendo recibido esta casa una importante partida de cacao, ofrece al público en general los chocolates que elabora, en inmejorables condiciones. Se hacen grandes rebajas a los expendedores. Sombrerería, 15.—Burgos. **Ornamentos de Iglesia y trajes talares MONZON Y MUZAS** Candeleros, Candelabros, Cálices, Copones, Custodias, Lámparas, etc. Imágenes de escultura y de madera artificial indistinguible. Gran surtido en Damascos, Brocados, Lampas y Satines con metal y oro fino. Confección especial de esta casa en los TRAJES TALARES. ESTACION, 7.—VITORIA. **Fábrica de sombreros de Julián Sáiz**  
SUCURSAL DE BURGOS, SOMBRERERIA, 4. Esta casa, recientemente establecida en Burgos, aparte de un inmenso surtido en sombreritos adornados para niños de ambos sexos y elegantes modelos de formas en seda para señoras y señoritas, ha recibido también las últimas creaciones de la moda en sombreros y gorras para caballeros. **LOS SEÑORES SACERDOTES** antes de hacer sus compras, deben visitar esta casa, donde encontrarán sombreros y bonetes de superior calidad y de la forma que deseen a precios económicos. PRECIO FIJO.—SOMBRERERIA, 4. Literatos eminentes y cuantas personas la han leído, aseguran que **MAGALI** Es la más preciosa de las novelas modernas La novela completa **MAGALI** formando un volumen de 184 páginas en 4.º (sio encuadernar), se remite por correo certificado, a cualquier punto de España, Portugal y Marruecos, previo envío de 1 peseta, 30 céntimos en sellos de correo ó giro postal, al Editor J. PRATS ANGUERA Calle Bertrán, 86, S. G.—Barcelona. **Automóvil torpedo** Dos plazas y speedier para otras dos, muy bonito, como nuevo, de gran marcha y poco consumo. Para tratar con su dueño don Domingo Hospital, Almirante Bonifaz, número 14, escritorio, Burgos.

SGCB2021

